

SE REGISTRA EN ZACATECAS PRIMER CASO DE DECESO POR RABIA

NACIONAL/10



SALUD ANUNCIA CUMPLIMIENTO DE **ABASTECIMIENTO** DE MEDICAMENTOS

Diario de Colima

@Diario_deColima

@diariodecolima

■ Editora Diario de Colima

IARIODE OLIMA

www.diariodecolima.com

| Año 72 | No. 24,361 | \$12.00 | Colima, Colima | Martes 26 de Agosto de 2025

UDEC Y UT FIRMAN CONVENIO

RAMÍREZ PULIDO

La Universidad de Colima (UdeC) y la Universidad Teletón (UT) firmaron un convenio de colaboración para intercambiar conocimientos y buenas prácticas, especialmente en el área de terapia física.

El acuerdo fue suscrito por los rectores Christian Torres Ortiz Zermeño y Jorge Eduardo Rodríguez Salazar en la sede de la UT, en el Estado de México.

Por otra parte, el rector señaló que la UdeC ya inició las gestiones necesarias para garantizar el presupuesto de 2026, recurso clave para sostener sus operaciones y responder al crecimiento de matrícula que registra cada ciclo escolar.

LOCAL/6



ARRIBA BUQUE CON 76 MIL TN DE GAS LICUADO

MANZANILLO/8

Acciones tan simples como voltear cubetas, tapar tinacos y limpiar patios, sin duda marcan la diferencia en la prevención de enfermedades como el dengue.

GLORIETA 2

JOSÉ ÁNGEL BRAMBILA LEAL ROSA EVELIA VILLARRUEL FIGUEROA DAVID VILLARREAL ADALID BRUNO MORFÍN CRUZ





Fuerzas federales detuvieron en Colima a José Luis "N", alias Chalamán, identificado como uno de los principales operadores del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) y familiar de Nemesio Oseguera Cervantes, Mencho

El arresto se realizó tras labores de inteligencia y vigilancia en la zona

conurbada de Colima y Villa de Álvarez, confirmando su identidad en la avenida Benito Juárez. José Luis "N" enfrenta una orden de aprehensión provisional con fines de extradición a Estados Unidos por delitos contra la salud y asociación delictuosa.

SEGURIDAD/12

EN COLIMA Y MANZANILLO

BACHES Y CALLES EN MAL ESTADO GENERAN RIESGOS Y MOLESTIAS

Conductores y usuarios del transporte público en ambos municipios denuncian el deterioro de calles y avenidas, que se agrava en temporada de lluvias y provoca percances viales

Las calles y avenidas de Colima y Manzanillo presentan severos daños en el asfalto, con baches profundos que afectan a conductores de automóviles, motocicletas y usuarios del transporte público, especialmente durante la temporada de lluvias.

En sondeo de Diario de Cociudadanos reportan in-

Manolika crementos en los tiempos de SILVA ROSALES traslado, percances viales y riesgo de daños a los vehículos.

En Colima, avenidas principales y zonas céntricas como el Tercer Anillo y la avenida Sevilla del Río concentran los daños, mientras que en Manzanillo la lateral del bulevar Miguel de la Madrid, en la zona industrial, también se encuentra en condiciones críticas.

Además, tramos de hasta 5



Ciudadanos solicitan a las autoridades reparar y mantener las vialidades para garantizar seguridad y movilidad.

metros con baches de 30 centímetros de profundidad han sido identificados por conductores.

Vecinos y trabajadores exigen mayor inversión y atención de las autoridades de ambos municipios, quienes reconocen la problemática pero no han dado solución efectiva.

LOCAL/5



UN PROBLEMA RECURRENTE

OS baches son ya un tema cotidiano. Se anuncian campañas de bacheo con bombo y platillo; sin embargo, como lo evidencian testimonios recabados por Diario de Colima, las consecuencias de este problema sin resolver son cada vez mayores en los municipios de Colima y Manzanillo.

Un bache es resultado de la falta de planeación, combinada con la mala calidad de obras públicas anteriores. Conductores, motociclistas y usuarios del transporte público son quienes sufren las consecuencias y enfrentan riesgo constante en las calles que deberían ser

seguras.

La inversión en infraestructura, que debería ser una prioridad, parece relegada a un segundo plano o un ciclo sin fin de reparaciones deficientes. Los parches son soluciones temporales, y eso queda evidenciado tras lluvias como las que se han presentado en los últimos días en distintos puntos de la entidad.

Mientras en la capital, el mal estado de las calles afecta el ritmo de sus habitantes, en el municipio porteño impacta negativamente en la logística y los planes de expansión.

Las cifras de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU), del Inegi, con-

firman lo que la gente ya sabe por experiencia propia: los baches son la principal preocupación de al menos 80 por ciento de los mexicanos, incluso por encima del tráfico y la delincuencia.

La reparación de los baches, lejos de ser solamente una campaña esporádica, debe ser algo constante y bien ejecutado por cada ayuntamiento, sobre todo porque en la infraestructura de una ciudad se refleja la calidad de la atención que brindan sus autoridades.

Hasta ahora, la imagen de esos puntos en la entidad es la de un trabajo que se ha quedado a medio camino.





JOSÉ ÁNGEL BRAMBILA LEAL

LETRAS Y NÚMEROS

iOTRA VEZ, LOCHO!

UANDO en días pasados, Locho irrumpió en la sala de cabildos y lanzó una andanada de palabras injuriosas, es claro que buscaba desestabilizar al alcalde Riult Rivera, tal y como lo hizo con los exgobernadores Mario Anguiano y Fernando Moreno o como lo hizo con el líder sindical Martín Flores, y también con el ahora senador Gerardo Fernández Noroña.

Muchos colimenses, exasperados por la arrogancia con que siempre se dirige Locho a los que con él debaten, se jalaban los pelos esperando que Riult abandonara la pasividad con que en esos momentos se comportaba y tratara de detener la avalancha de señalamientos con que Locho lo vapuleaba; deseaban ver a un contrincante que no sólo se defendiera, sino que hiciera uso de uno de los muchos señalamientos con que la sociedad ha etiquetado al ahora diputado federal; sin embargo, Riult, visiblemente nervioso, sólo atinaba a destapar una y otra vez la botella de agua, dándole pequeños sorbos, mientras Locho se despachaba con la cuchara grande.

Sin embargo, aunque ahora se diga que pecó de pasivo, poco a poco se entenderá la gran entereza que mostró el alcalde, manteniendo una actitud serena, imperturbable, cuando lo más fácil es actuar impulsivamente, enfrentándose a un rival que ha adquirido una enorme experiencia en enfrentamientos con distintos personajes políticos, aunque con ninguno ha logrado que el desafío vaya más allá del enfrentamiento verbal, salvo en aquella ocasión, cuando el gobierno del estado quitaba la Figura Obscena y se ve a Locho taclear a un trabajador al que se querían llevar detenido

Existen muchas evidencias de cómo ha actuado Locho Morán en las ocasiones en que se ha visto envuelto en altercados con los actores políticos mencionados en el primer párrafo del presente artículo. A Locho poco le importa el rival o el escenario donde se desarrolle la bronca, por lo que, hiciese lo que hiciese el alcalde colimense, aquello se hubiera convertido en un circo mediático a los que el ahora diputado federal se ha vuelto tan adicto. Está claro que el diputado Locho Morán le ha tomado mucho cariño a la política y subido en su moto ha enfilado a un destino incierto; pero ese rumbo es el de los puesto públicos, donde el color no importa, ni los ideales, ni los valores de ninguna índole y menos la lealtad

El tiempo transcurre muy de prisa. Más pronto que tarde las aguas tomarán su cauce y entonces veremos que el aplomo y tranquilidad que mostró el alcalde le redituará más dividendos que los obtenidos en un enfrentamiento a gritos con Locho Morán, ya que todo parece indicar que es lo que éste buscaba con la provocación. "La tolerancia no ha provocado nunca ninguna guerra; la intolerancia ha cubierto la tierra de matanza" Voltaire.

¿Gusta opinar? Lo espero en Las Mentadas

jbrambilaleal@yahoo.com.mx



GLORIETITA Acciones tan simples como voltear cubetas, tapar tinacos y limpiar patios, sin duda marcan la diferencia en la prevención de enfermedades como el dengue. Diario de Colima.

GLORIETA 1 Es importante reconocer que actualmente se han realizado eventos para llevar a la población oportunidades y servicios, como ferias del empleo o campañas médicas, con lo que se evita en mayor medida la burocracia, se acortan distancias entre el ciudadano y la autoridad, y se crea un espacio donde

las necesidades de la gente pueden ser escuchadas de primera mano. Con esto, la actual administración trabaja para consolidar un objetivo importante: hacerse visible y demostrar que su trabajo se traduce en beneficios para los colimenses. Diario de Colima.

GLORIETA 2 La formación especializada de brigadistas es una inversión a largo plazo en la seguridad de vidas y bienes. Fue un acierto el Diplomado de Brigadistas en Protección Civil en Villa de Álvarez, ya que permite a sus egresados dotar de herramientas y conocimientos necesarios para actuar de manera coordinada y eficiente en momentos de caos. La preparación para emergencias no debe dejarse al actual, con estas acciones, refrenda su avance azar, al contrario, el tema debe ser tomado con

la seriedad y el profesionalismo que se merece. Diario de Colima.

SEMÁFOROS La tormenta del pasado domingo tuvo como consecuencia la inoperatividad de varios semáforos a lo largo de la transitada avenida Pino Suárez. Esta falla podría generar accidentes automovilísticos, especialmente si no hay un agente de tránsito presente. Algunos de los pocos semáforos que siguen operando presentan un problema de visibilidad, lo que

provoca confusión y aumenta el riesgo de colisiones. Dada la frecuencia

de las precipitaciones, es necesaria su pronta reparación. Marcelo **Aguilar**

GLORIETAZO Con una inversión de más de 700 mil pesos, la entrega de uniformes a la Policía Auxiliar Estatal, permitirá que sus elementos sean un aliado estratégi-

co en la lucha por la paz y la seguridad del estado. La inversión en uniformes es un buen inicio del compromiso con la capacitación, el equipamiento y las condiciones laborales dignas para todos los integrantes. El camino para generar estrategias efectivas que se traduzcan en una reducción de los índices delictivos en el corto y mediano plazo es largo, y la administraciór constante en él. Diario de Colima.



Director General Francisco López Castro

Directora Editorial Mayra Vázguez Laureano

Jefe de Información **Pedro Rosas Alatorre**

Coordinadora de Edición Sandra Patricia Sevilla Trujillo

Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: lunes a viernes. Editor responsable de la información: Pedro Rosas Alatorre. Responsable de editoriales: Mayra Vázquez Laureano. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2024-040410512100-101, No. Certificado de Licitud de Título y Contenido 17665. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correcos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad: https://diariodecolima.com/AvisodePrivacidad.html/ TELÉFONOS: PUBLICIDAD 312-193-02-05 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES 312-193-02-05 / DENUNCIAS CIUDADANAS Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com. Terminos y Condiciones: https://diariodecolima.com/TerminosyCondiciones.html



GOBERNADORA

PENSIÓN MUJERES BIENESTAR, UNO DE LOS GRANDES ACIERTOS DE LA PRESIDENTA

En su visita a la Subdelegación de la Secretaría de Bienestar, Indira Vizcaíno recordó que este apoyo reconoce el trabajo que las mujeres hacen todos los días

REDACCIÓN

En su visita a la Subdelegación de la Secretaría de Bienestar del Gobierno de México, donde se lleva a cabo el registro para la Pensión Mujeres Bienestar, que se entrega a mujeres de 60 y 64 años de edad, la gobernadora Indira Vizcaíno Silva comentó que con la Pensión Mujeres Bienestar, el Gobierno de México reconoce el trabajo que las mujeres hacen todos los días.

La mandataria estatal recordó que aunque existe la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores, que les da un apoyo a quienes ya tienen 65 años de edad en adelante, la Pensión Mujeres Bienestar la

Opplerno de REGISTRO

REGI

La gobernadora Indira Vizcaíno visitó la Subdelegación de la Secretaría de Bienestar del Gobierno de México.

creó la presidenta Claudia Sheinbaum con la visión de que se diera desde los 60 años en adelante, porque es mucho mayor el número de quienes están en ese rango de edad y no tienen acceso a ningún tipo de pensión, ya que se dedicaron al 100 por ciento a sus fa-

milias, a la sociedad y a su entorno.

"Éste es un reconocimiento de algo que no se les había reconocido y que hoy nuestra presidenta lo está haciendo. Siéntanse orgullosas de la pensión que hoy están tramitando, porque es un recoLOCALES

Siéntanse orgullosas de la pensión que hoy están tramitando, porque es un reconocimiento a su entrega por tantos años; siéntanse orgullosas de haber contribuido a formar a sus familias

Indira Vizcaíno Silva

nocimiento a su entrega por tantos años; siéntanse orgullosas de haber contribuido a formar a sus familias", comentó.

Asimismo, Vizcaíno Silva comentó que el próximo lunes 1 de septiembre, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo rendirá su Primer Informe de Gobierno, por lo que consideró que es importante reconocer que este apoyo es uno de los grandes aciertos de su administración federal.

"Es importante reconocer que éste es uno de los grandes aciertos en esta administración, en las que se nos está visibilizando a las mujeres, porque el hecho de que esta pensión se haya creado, es un recordatorio para los caballeros a la función que sus parejas, sus esposas o sus mamás hicieron toda la vida para que una familia estuviera bien", finalizó.



Cumplida la meta de abastecimiento de medicamentos y material de curación: Salud

Manolika SILVA ROSALES

El secretario de salud estatal, Víctor Torrero, informó que se realizaron recorridos en los 140 Centros de Salud de la entidad y se cumplió la meta de abastecimiento, por lo que actualmente todos cuentan con medicamentos y material de curación.

El funcionario estatal recordó que se trata de una estrategia nacional y se está aprovechando la experiencia que se tiene en la logística, para que todos los medicamentos que se tiene en los almacenes del Gobierno del Estado puedan llevarse a cada

DISTRIBUCIÓN

Se está aprovechando la experiencia que se tiene en la logística, para que todos los medicamentos que se tiene en los almacenes del Gobierno del Estado puedan llevarse a cada uno de los Centros de Salud y hospitales uno de los Centros de Salud y hospitales.

"Hicimos el recorrido de los más de 140 Centros de Salud y podemos decir que se ha cumplido con la meta de entrega de medicamentos y material de curación", comentó.

Agregó que esta semana comenzará el surtimiento de medicamentos en los hospitales y confía en que todo esto llegará a la gente.

"Que pueda tener su atención médica, su medicamento, su receta recibirla de manera fidedigna al 100 por ciento en las farmacias del sistema de salud o del hospital", agregó.

Asimismo, indicó que en este momento están enfocados en tener cumplida al 100 por ciento la meta de distribución y mantener ese nivel, para que la gente pueda recibir el 100 por ciento de sus medicamentos de manera sostenida.

"Eso es lo que queremos para lograr el bienestar físico, social y emocional de nuestra población", finalizó. Ferias del Bienestar atendió a más de 800 personas en Colima

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Durante las 28 Ferias del Bienestar que se han llevado a cabo en colonias y comunidades del estado, se han atendido más de 800 peticiones ciudadanas, señaló la delegada de Programas para el Bienestar en Colima, Viridiana Valencia Vargas.

Explicó que actualmente se realizan dos ferias por semana y que la meta es cubrir todo el municipio de Colima antes de que concluya este año. "No es sencillo movilizar a todas las dependencias, pero vamos avanzando con buenos resultados", afirmó.

Agregó la funcionaria que hoy harán presencia en la colonia El Moralete y el mañana en La Oriental, en la capital, de 6 a 8 de la tarde.

Mencionó que durante las Ferias del Bienestar se ofrecen servicios gratuitos de salud, vacunación, atención médica, asesoría jurídica, seguridad y acompañamiento a mujeres a través del Vagón de la Mujer, oficina móvil que está ubicada en la colonia Fátima.

En cuanto al regreso a clases, Valen-

SERVICIOS

Viridiana Valencia mencionó que durante las Ferias del Bienestar se ofrecen servicios gratuitos de salud, vacunación, atención médica, asesoría jurídica, seguridad y acompañamiento a mujeres a través del Vagón de la Mujer



Viridiana Valencia Vargas, delegada de Programas para el Bienestar en Colima.

cia Vargas precisó que ya se entregaron mochilas, uniformes y útiles escolares en todas las escuelas.

Adelantó que se encuentra por iniciar la dispersión de la primera parte de la beca de 800 pesos, correspondiente al ciclo escolar 2025-2026, que será una vez que concluya el periodo de ajuste en las matrículas.

Recordó que Colima es el único estado del país que garantiza becas al 100 por ciento de estudiantes de educación básica y media, además de otorgar computadoras a los jóvenes de educación superior

Sobre la reciente reducción de la pobreza en el estado, la delegada destacó que se trata de un logro derivado tanto del incremento de más del 110 por ciento al salario mínimo como de la aplicación de los programas sociales, donde en Colima la pobreza multidimensional disminuyó en un 50 por ciento, lo que representa una muy buena noticia para la entidad.





LA PARADOJA DE LA REDUCCIÓN DE LA POBREZA

L reciente reporte de pobreza multidimensional del Inegi ha puesto sobre la mesa un debate necesario. Más allá de la controvertida desaparición del Coneval o la desconfianza en los métodos del Inegi, lo importante ahora es discutir la evolución real de la pobreza en el país.

Durante el sexenio 2019-2024, la economía prácticamente se estancó en un crecimiento promedio anual de 0.81 por ciento, el más bajo desde que Miguel de la Madrid estuvo en la Presidencia. Ya contraída, previo a la pandemia de Covid-19, cayó en 8.55 por ciento en 2020, lo que representó la recesión más profunda desde 1932.

En ese contexto, los datos de disminución de la pobreza han sorprendido, ya que de 2018 a 2024 se redujo de 51.8 a 38.4 millones de personas, 13.4 millones salieron de la pobreza: un éxito rotundo.

Recientemente, la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos (Conasami) publicó un estudio que señala que, de 13.4 millones de personas, 6.64 millones se deben exclusivamente al incremento del salario mínimo durante ese periodo de tiempo. En concreto, la Conasami señala que por cada 10 por ciento de aumento real del salario mínimo, la pobreza se reduce en 0.52 por ciento.

Por tanto, los incrementos llevados a cabo al salario mínimo entre 2018 y 2024, que se incrementó de 88.15 a 191.18 pesos, es decir, 116 por ciento de incremento, explican la mitad de la reducción de la pobreza. Si los incrementos al salario mínimo por arriba de la inflación

nunca hubieran sucedido, probablemente se ubicaría en 40.6 por ciento de la población, y no el 29.6 publicado recientemente.

Sin embargo, este mecanismo de reducción de la pobreza comenzará a agotarse. Te lo explico en cuatro puntos.

Primero: el ritmo de crecimiento del SM ha disminuido de manera notable: en 2025, se incrementó "solamente" 8.6 por ciento, una tasa menor que años anteriores. Este menor dinamismo implica que está llegando un nivel crítico: el SM cubre en la actualidad casi dos canastas básicas.

Segundo: el techo fiscal está cada vez más restringido. De enero a junio de 2025, el gasto público programable se recortó en 287 mil millones de pesos, lo que resultó en caídas en los recursos para salud, educación y programas sociales. Además, el año pasado el déficit fiscal se ubicó en 5.7 por ciento del PIB, el más alto desde que hay registro, mientras que la deuda pública alcanzó 51.4 por ciento del PIB.

Tercero: como dije al principio, la economía mexicana no ha crecido, y sin crecimiento no habrá riqueza adicional que permita mejorar el salario mínimo o las transferencias. Este año las perspectivas no mejoran, ya que el crecimiento al segundo trimestre fue de solo 0.6 por ciento, y en términos anualizados de 0.

Cuarto: tras la universalización de los programas sociales, su peso en el ingreso de los hogares aumentó en todos los deciles. En 2018, el primer decil (los más pobres) recibía el 14.2 por ciento de sus ingresos de estos apoyos, mientras que el décimo (los más ricos) apenas 0.2. Para 2024, estas cifras crecieron a 15.2 y 1.1 por ciento, respectivamente.

El problema es evidente: los apoyos no se dirigen a quienes más los necesitan. Ojalá la promesa de inclusión no desemboque en la más amarga de las exclusiones.

*Presidente de la Asociación de Egresadas y Egresados de Economía UCOL

dvaeconomia@gmail.com



LA CULTURA COMO BASE PARA EL DESARROLLO SOCIAL

L concepto cultura es tan amplio, que desglosar cada uno del aspecto que la conforman, no sería posible, al menos en este espacio. Sin embargo, vale la pena reflexionar sobre la importancia que envuelve cada una de las expresiones culturales en el desarrollo social, político y económico de cada país

Sobra decir que México es conocido en todo el mundo por sus amplias expresiones culturales, y por la proliferación de hombres y mujeres que la crean y promueven, imprimiendo diversidad de estilos, colores y formas desde la idea misma de que el arte comunica y fortalece las relaciones en todas las conveniencias posibles.

La cultura no solo influye en las identidades como habitantes de este mundo, sino que es una fuente de desarrollo económico y sostenible, a la que quienes pretenden vivir de ella, le agregan un valor personal, pero también promueven la cohesión social y es coadyuvante en la educación, el turismo y una visión del mundo a través de la historia que cada pueblo y comunidad construye.

Martin Levensoon, experto en políticas públicas y desarrollo organizacional, nos recuerda que: "la cultura abarca los sistemas de pensamiento, los idiomas, el conocimiento, los valores, el patrimonio y las artes ,a través de los cuales las personas, ya sea individual o colectivamente, manifiestan su humanidad. Su importancia social va más allá de la preservación de la memoria y la construcción de identidades individuales, comunitarias, regionales o nacionales. La cultura representa un esfuerzo creativo que potencia las capacidades humanas para superar desafíos, afrontar la incerti-

dumbre y visualizar el futuro".

"Las propuestas orientadas al desarrollo sostenible deben incorporar la dimensión cultural de forma tan explícita, operativa y dinámica como los pilares asociados con la sostenibilidad ambiental, el progreso económico y la justicia social. La cultura proporciona los elementos indispensables para la supervivencia y aborda los aspectos del comportamiento humano identificados por los científicos sociales como fuentes y manifestaciones de la creatividad y la innovación".

Todo lo anterior nos lleva a la reflexión, y también a la pregunta: ¿esto lo comprenderán las instancias gubernamentales responsables de esta encomienda? Porque, al menos en nuestro estado, la idea de cultura no está en el escenario del programa de Gobierno que han estado implementado desde sus inicios. Hemos presenciado cómo las instalaciones de lo que fueron museos, espacios públicos, de promoción de la cultura, y hasta el mismo edificio donde otrora albergara las oficinas centrales, también de la otrora Secretaría de Cultura, se encuentran en ruinas. Salvo el Teatro Hidalgo, que sigue incólume, aunque no del todo, porque tampoco ha sido merecedor de una buena remozada, que en algunos aspectos le hace falta.

¿Será que la idea de haber degradado la instancia cultural a *sub* de la Secretaría de Educación, psicológicamente haya influido para imprimirle un total desinterés? Porque el actual subsecretario, aparte de indocto en la materia, denota una actitud de merecedor de algo más de lo que tiene, de ahí que hace lo que cree digno de su persona.

La otra inferencia es que, como el Gobierno se vive a raya en los presupuestos para todo lo que tiene que ver con aspectos sociales y de bienestar para la ciudadanía, a la cultura le imprima el mismo sello. El riesgo es que lo estamos acostumbrando a que la misma sociedad civil resuelva sus propios problemas, y de paso, se las resuelvan a él. Ejemplo: el Crit se hará colecta vía teletón. Los espacios culturales abandonados, los colectivos de artistas los acondicionan con recursos propios, a la burocracia de confianza, el diezmo, que no sabemos para qué, pero está, y un largo etcétera.

Así la cultura, y todo lo relacionado con estar no solo bien, sino mejor, con este Gobierno que se autonombra humanista, diferente y de "izquierda".





FORMACIÓN DE NUEVOS TALENTOS Y DESARROLLO PARA COLABORADORES

AS empresas invierten cada vez más recursos en atraer candidatos, evaluarlos y contratarlos. Sin embargo, muchas olvidan que el verdadero reto empieza el primer día laboral. Tener un proceso claro de inducción y formación es esencial para la correcta adaptación del nuevo talento.

En mi experiencia, siempre será la mejor opción generar un programa interno de capacitación, en donde colaboradores destacados, calificados se encarguen de mostrar la operación cotidiana, sin trasladar vicios ni malas prácticas, para lo cual se requiere supervisión. Un programa de "apadrinamiento" puede ser una excelente herramienta para aminorar el abandono laboral en las primeras semanas del ingreso.

Adicionalmente, con estas prácticas se promueve un reconocimiento y oportunidad de desarrollo para los colaboradores que cumplen la función de "padrino", potencializando habilidades como: liderazgo, trabajo en equipo y comunicación. Diseñar programas internos de formación bien estructurados requiere responsables claros, materiales diseñados y un seguimiento que asegure que ese talento aprenda desde cero de manera correcta.

De lo contrario, se corre el riesgo de perder tiempo y dinero en correcciones posteriores, además de generar frustración tanto en el nuevo talento como en el equipo que lo recibe.

Ahora, con el equipo que ya tiene carrera dentro de la organización no podemos dar por sentado su estadía. La oportunidad de aprender nuevas competencias, asumir responsabilidades diferentes o participar en proyectos de mayor impacto es lo que mantiene viva la motivación y el compromiso.

Cuando un negocio no ofrece caminos de desarrollo, tarde o temprano el talento más valioso buscará esos espacios en otro lugar.

Aquí es donde los programas internos de desarrollo se convierten en una inversión estratégica. Diseñar rutas de crecimiento profesional; ya sea a través de mentorías, talleres, certificaciones o planes de carrera, no solo eleva el nivel de desempeño, también fortalece la lealtad hacia la empresa. Un colaborador que siente que su organización cree en él, difícilmente la abandonará.

Los beneficios son claros: productividad más alta, menor rotación, mejor reputación como empleador. En cambio, la ausencia de estos programas genera efectos negativos: desorganización en la operación, sobrecarga en los equipos que "parchan" a los nuevos, fuga de talento y una imagen de improvisación.

Formar al nuevo talento y desarrollar al ya existente no es un lujo, es una necesidad. Si las empresas queremos ser competitivas y retener a los mejores, necesitamos entender que el ciclo de vida del colaborador va más allá de la contratación: inicia con una correcta capacitación y se fortalece con oportunidades reales de crecimiento.

*Director general de Soluciones Integrales de Negocios







BACHES Y CALLES EN MAL ESTADO GENERAN RIESGOS Y MOLESTIAS

Conductores señalan que esto se agrava en las lluvias; ciudadanos solicitan a las autoridades reparar y mantener las vialidades para garantizar seguridad y movilidad

Manolika SILVA ROSALES/ Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Las pésimas condiciones de asfaltos y baches en algunas calles y avenidas de los municipios de Colima y Manzanillo siguen generando molestia y hasta percances viales, situación que se agrava en temporada de lluvias, así lo explicaron conductores de automóviles, motocicletas y usuarios del transporte público, a través de un sondeo que realizó **Diario de Colima** en ambos municipios.

Respecto al municipio de Colima, Alejandro Castañeda, joven que trabaja en un Centro de Salud, comentó que las condiciones de las avenidas ya le generan pérdida de tiempo, aun cuando no tiene automóvil propio. "Es terrible, cada que viene una temporada de lluvias se pone peor".

Mencionó que él utiliza transporte públi-

Son baches que no siempre se ven profundos, pero veo que los vehículos se dan sus amarrones y de todos modos caen, son muy peligrosos

99

David Sánchez

co y ahora ya hace 10 minutos más en los traslados a su trabajo, porque los conductores de taxi o incluso rutas esquivan baches o buscando otras alternativas viales para no transitar sobre los enormes hoyos.

"He visto tramos de 5 metros con baches de unos 30 centímetros, y algunos muy profundos, lo que hace que los vehículos pasen a vuelta de rueda", comentó.

Mencionó que la cultura vial cada día es peor y la infraestructura ya es un desastre, "nos afecta, no sólo a los que tienen vehículos, sino a todas las personas; es un











En las imágenes se muestran baches que están ubicados en el boulevard Carlos de la Madrid Béjar, avenida 20 de Noviembre, centro de la capital, Anastacio Brizuela y avenidas Constitución y San Fernando



Aspecto de la lateral que está sobre el bulevar Miguel de la Madrid, en el sentido
Manzanillo Centro-Brisas, a la altura de la zona industrial.

desastre la ciudad".

Asimismo, Francisco Martínez, vecino de la colonia El Moralete, lamentó las condiciones en que se encuentra el Tercer Anillo, la avenida Sevilla del Río y la zona centro, porque en todas ellas ha encontrado muchos baches.

Aun cuando pasa gran parte del día trabajando en las calles, dijo que en años no le ha tocado ver que las arreglen. "Con la lluvia de este fin de semana todo se inundó. En el centro hay árboles caídos, todo eso perjudica".

La petición que hace a las autoridades es que arreglen las calles y también las limpien, porque están muy sucias y llenas de baches.

Enrique Javier conduce motocicleta y dijo que las calles de la capital están muy feas, "si no caes en uno, caes en otro, pero siempre caes. Me ha tocado ver cómo caen los vehículos en los pozos y se oye un golpe muy fuerte, de lo profundo que están".

Al recorrer la zona conurbada en moto, dice que ha notado que cada vez hay más baches que la comuna capitalina no repara. "Tienen más de un mes y no he visto mejoras". Asimismo, recordó que principalmente están en las avenidas grandes, "es donde hay más; hay más daño en el asfalto que en los empedrados".

Por su parte, Felipe Higareda dijo que las calles están en pésimo estado, "sobre todo las avenidas principales, a diario transito y he visto percances, principalmente de motos. Hay muchos baches que han crecido en las últimas semanas".

Por este motivo, pidió a las autoridades que inviertan los impuestos de la gente en donde debe de estar, que es en la mejora de servicios públicos.

David Sánchez, de la tercera edad, mencionó que por la avenida Anastacio Brizuela hay muchos baches que se han ido haciendo más profundo. "He visto que bachearon hace unos días, pero ya están otra vez igual, por 'las aguas'. Son baches que no siempre se ven profundos, pero veo que los vehículos se dan sus amarrones y de todos modos caen, son muy peligrosos", comentó.

Leticia Martínez mencionó que sí hay más baches en esta temporada de lluvias. "He visto que hay campañas de bacheo, pero sólo parchan y vuelven a salir", además de que también compartió que le ha tocado ver accidentes, sobre todo de motocicletas. "Sabemos que con cada Iluvia se destapan, pero que hagan más por estar pendiente de taparlos".

MANZANILLO, EL MISMO PROBLEMA

Por otra parte, ciudadanos de Manzanillo también dieron a conocer el estado lamentable que tienen calles y avenidas del municipio a causa de los baches.

Al preguntarle sobre esta problemática, Jorge Ramírez señaló que hace más de 2 meses reportó el pésimo estado en que se encuentra la lateral que está sobre el bulevar Miguel de la Madrid, en el sentido Manzanillo Centro-Brisas, a la altura de la zona industrial.

"No han venido a arreglarla, ya se encuentra un bache que pone en riesgo no solo el patrimonio de las personas, sino también nuestra salud; literalmente caes, porque no hay para dónde hacerse, y se golpea el auto, la suspensión, la llanta y hasta la defensa".

Asimismo, Alejandro Partida, quien trabaja en la zona industrial, lamentó que tratándose de este espacio donde se ubican muchas empresas y negocios que generan cientos de empleos y pagan impuestos, no cuenten con vialidades en buen estado.

"Es el colmo, no sé qué están esperando para arreglar, ¿que la gente se harte y decida hacerles su trabajo? No es posible que siendo una zona donde hay muchas empresas y que la presidenta habla del puerto y de lo importante que es para la economía de la ciudad tenga estas pésimas vialidades", apuntó.

Cabe mencionar que, entrevistado previamente, Christian Molina Mora, director de Obras Públicas del Ayuntamiento de Manzanillo, reconoció que ya se tenía conocimiento de esta situación, adelantando que se atendería la vialidad; sin embargo, a 2 meses no ha acudido, mientras que la vialidad cada vez se hace intransitable, con el riesgo que ello representa para la seguridad de los conductores y afectaciones a los vehículos.

Es el colmo, no sé qué están esperando para arreglar, ¿que la gente se harte y decida hacerles su trabajo?



Alejandro Partida

INFORMA RECTOR

UNIVERSIDAD DE COLIMA GESTIONA MAYOR PRESUPUESTO PARA 2026

Christian Torres Ortiz dio a conocer que acudió a la Cámara de Diputados, donde entregó los estados financieros auditados y planteó las principales necesidades del sector

Hugo RAMÍREZ PULIDO

La Universidad de Colima ya inició las gestiones necesarias para garantizar el presupuesto de 2026, recurso clave para sostener sus operaciones y responder al crecimiento de matrícula que registra cada ciclo escolar, señaló el rector Christian Torres Ortiz Zermeño.

Explicó que, junto con rectores de otras universidades públicas estatales, acudió la semana pasada a la Cámara de Diputados, donde entregó los estados financieros auditados y planteó las princi-



Christian Torres Ortiz Zermeño, rector de la UdeC.

pales necesidades del sector.

"Tenemos un compromiso y un reto, que es la ampliación de la cobertura y el crecimiento de matrícula; para eso, irremediablemente tenemos que crecer, y ese crecimiento requiere recursos", señaló.

El rector precisó que está asegurada

la asignación presupuestal habitual, tanto federal como estatal, aunque la aspiración es lograr un incremento adicional.

"Un punto porcentual ya sería una buena noticia, porque en el presupuesto nacional significa una derrama importante de recursos. Con eso podríamos atender LOCALES

Tenemos un compromiso y un reto, que es la ampliación de la cobertura y el crecimiento de matrícula; para eso, irremediablemente tenemos que crecer, y ese crecimiento requiere recursos

Christian Torres Ortiz Zermeño

el crecimiento de estudiantes y las demandas de infraestructura", puntualizó.

Al referirse a las necesidades más urgentes de las universidades públicas del país, Torres Ortiz Zermeño destacó la infraestructura como rubro central, que comprende construcción, equipamiento y mantenimiento de instalaciones.

Detalló que recientemente la Universidad entregó equipo de cómputo por más de 16 millones de pesos, un parque vehicular cercano a los 6 millones y apoyos por 3 millones de pesos en el campus de Tecomán.

Asimismo, se intervienen los bachilleratos de Minatitlán y Cuauhtémoc, y se puso en marcha el Bachillerato en Línea, acciones que responden directamente a la necesidad de ampliar cobertura.

Asegura PRI que se prepara para llegar a 2027 como una competencia fuerte

Manolika SILVA ROSALES

El dirigente estatal del PRI, Enrique Rojas Sorozco, en conferencia de prensa habló sobre las encuestas publicitadas en las últimas semanas, resaltando que la importancia del partido es su estructura, ya que tienen más de 13 mil afiliados y cerca de mil seccionales en los 10 municipios.

Comentó que, en las encuestas, si bien mencionan a Morena, dijo que también colocan al PRI en franca competencia electoral, con miras al proceso que se vivirá en 2027, posicionando al abanderamiento tricolor como una competencia política fuerte.

"Seguiremos trabajando para llegar al 27 con gran estructura, posicionamiento y propuestas claras para competir y ganar elecciones", comentó.

En otro tema, lamentó que el Coneval haya desaparecido y que sea el Inegi la institución que mida la pobreza, "y mágicamente reduce el número de pobres. Se presta a muchas interpretaciones ese tema", señaló.

El dirigente añadió que se puede revisar ese tema con los precios de la canasta básica que cada mes es más elevada,



Enrique Rojas informó que las encuestas colocan al PRI como una competencia fuerte para las elecciones de 2027.

así como la incapacidad de resolver los problemas de salud y el tema de la inseguridad, los cuales, sostuvo, son elementos que contradicen los resultados del Inegi, "la pobreza verdadera está en la calle".

Asimismo, manifestó su respaldo a la regidora Sara Valdovinos, tras considerar que recibió un mal trato por parte del Ayuntamiento de Manzanillo por ser separada del cargo que obtuvo mediante votación en las urnas, y agregó que cuenta con asesoría legal para enfrentar la situación jurídica que mantiene contra la administración municipal.

Se prepara Sutuc para la renovación de su Comité Ejecutivo Central

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad de Colima (Sutuc), que agrupa a más de 3 mil 800 trabajadoras y trabajadores, se alista para el proceso de renovación de su Comité Ejecutivo Central, el cual entrará en funciones en febrero de 2026.

Así lo informó su dirigente, Luis Enrique Zamorano Manríquez, quien destacó que este procedimiento se realizará bajo la vigilancia del Centro Federal de Registro y Conciliación Laboral, garantizando que la elección sea mediante voto libre, directo y secreto.

El líder sindical señaló que la Comisión Electoral Sindical, instalada la semana pasada en el Congreso Estatal del Sutuc, será la responsable de emitir la

CONFIANZA

Luis Enrique Zamorano recordó que hace 4 años la elección del Sutuc se distinguió por ser ejemplar y democrática, por lo que confió en que este nuevo proceso se garantizará la voluntad de las y los trabajadores



convocatoria y conducir los trabajos de la elección con plena autonomía.

"Nuestra invitación es a que todas y todos los compañeros sindicalizados participen activamente. Queremos una jornada con la mayor asistencia posible, que refleje el compromiso y la unidad de quienes formamos parte de esta institución", expresó.

Al hacer un balance de su gestión, indicó sentirse "contento, aunque no satisfecho", pues si bien se han consolidado diversos proyectos desde que asumió la dirigencia, aún quedan retos y tareas pendientes.

Finalmente, recordó que hace 4 años la elección del Sutuc se distinguió por ser ejemplar y democrática, por lo que confió en que este nuevo proceso se llevará a cabo en el mismo tenor, garantizando la voluntad de las y los trabajadores.

Retira VdeA 14 mil kilos de maleza el fin de semana

REDACCIÓN

El Ayuntamiento de Villa de Álvarez, este fin de semana llevó a cabo las Macro Brigadas de Limpieza, por las cuales se liberaron 14 mil kilos de maleza.

Estas acciones fueron encabezadas por la alcaldesa Tey Gutiérrez Andrade, en las colonias Juan José Ríos, Villas Alameda, Jacarandas y Burócratas. Asimismo, en estas jornadas participaron vecinos, vecinas, trabajadores agremiados a los dos sindicatos municipales, así como funcionarios y funcionarias del municipio.

Trabajadores afiliados al Sindicato que encabeza Teresa Ramírez y vecinas y vecinos de la colonia Juan José Ríos, retiraron más de 5 toneladas de maleza, ramas y basura en la periferia del campo de futbol

Flamingos

En la avenida Lorenzo López Llerenas, en las colonias Villas Alameda y Jacarandas, la Macro Brigada de Limpieza trabajó en mil 200 metros lineales del camellón de esa vialidad, de donde retiraron más de 7 toneladas de desechos.

En la avenida Pablo Silva García, a la altura de la colonia Burócratas, la Macro Brigada, integrada en su mayoría por trabajadores del Sindicato que dirige Eduardo Dimas, retiró 2 toneladas de maleza, ramas y basura.

El total de personas participantes en las tres Macro Brigadas de Limpieza fue de 200 personas: 35 vecinos y vecinas, 60 funcionarios y funcionarias de confianza, 25 trabajadores del área de Servicios Públicos Municipales y 80 trabajadores sindicalizados.



MUNICIPIOS



El Ayuntamiento de Minatitlán informá que, debido a la obra en la calle Mártires del Tacamo, la calle Cuauhtémoc fun-cionará en doble sentido, entre Juárez e Independencia.

GOBERNADORA SUPERVISA TRABAJOS

REHABILITAN RED DE AGUA EN IXTLAHUACÁN

Se trata de la línea de conducción de agua potable entre la comunidad Lázaro Cárdenas y la cabecera municipal

REDACCIÓN

La gobernadora Indira Vizcaíno Silva, en coordinación con el Ayuntamiento de Ixtlahuacán, que encabeza el alcalde Alexis Verduzco, supervisó la mañana de ayer la rehabilitación de la línea de conducción de agua potable entre la comunidad Lázaro Cárdenas y la cabecera munici-

Se informó que en estos trabajos se invierten un millón 801 mil 785 pesos con 15 centavos, de los cuales 60 por ciento corresponden al Fondo de Infraes-

MEJORAS

La infraestructura, con más de 30 años de antigüedad, registraba un grave deterioro que provocaba pérdidas de casi 40 por ciento del agua potable.



En esta obra se aplica una inversión de más de un millón 800 mil pesos.

tructura Social para las Entidades, y el resto al Fondo Programa de Agua Potable, Drenaje y Tratamiento.

Dicha red de tubería de asbesto cumplió más de 30 años, y durante los últimos años este sistema presentó 30 fugas de gran magnitud, con pérdidas de casi un 40 por ciento del agua potable.

Los trabajos que se llevarán a cabo en dicha obra tratan de la instalación de tubería de mil 775 metros de tubería de PVC hidráulico RD-26 de 6 pulgadas de 60 x 60 centímetros, así como la construcción de tres registros.

Además, la colocación de tres válvulas de admisión y expulsión de aire; también se lleva a cabo el retiro y reinstalación de 50 metros de lienzo con postes de concreto y alambre de púas, así como la limpieza general del área de trabajo.

Se informó que esta obra beneficiará a 5 mil 623 habitantes de dicho lugar.

Invita asilo a la Kermés con causa

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- La presidenta del Patronato del Asilo de Ancianos Purísima Concepción, Xóchitl Calderón, invitó a los tecomenses a participar en la Kermés con causa, el viernes a las 5:30 de la tarde en la cancha techada de la colonia Primaveras del Real, donde habrá venta de antojitos mexicanos y se presentará el Ballet Mitotelliztli.

También, recordó que continúan a la venta los boletos de la rifa anual, con premios de 5 mil, 3 mil y 2 mil pesos. Cada boleto tiene un costo de 100 pesos y puede adquirirse en las instalaciones del asilo o directamente con integrantes del

Señaló que estas actividades se desarrollan en el marco del Mes del Adulto Mayor, que termina el 28 de agosto, y se realizan para obtener recursos que permitan atender a los 32 adultos mayores que residen en la institución.

Por último, agradeció la respuesta de la sociedad tecomense, así como el respaldo de figuras de la sociedad civil organizada como María Elvira Ceballos Acosta, presidenta de la Junta de Asistencia Privada de Colima; Alicia Reyna, de la Asociación contra el Cáncer; y Nely Urzúa, del patronato Sólo por Ayudar.

Invitan a tramitar o renovar la INE

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- El Instituto Nacional Electoral (INE), a través de la Junta Distrital 02, llamó a la ciudadanía a aprovechar los servicios del módulo instalado en Tecomán, que atiende de lunes a sábado de 8 de la mañana a 3 de la tarde.

El vocal ejecutivo, Luis Figueroa Muñoz, informó que las y los solicitantes deberán contar con 18 años cumplidos al momento del trámite. También pueden acudir a actualizarla, corregir o renovar su identificación.

Los requisitos son: acta de nacimiento original, identificación oficial vigente

con fotografía y comprobante de domicilio. Las identificaciones aceptadas, son pasaporte, licencia de conducir, cédula profesional, credencial escolar o laboral vigente, siempre que el nombre coincida con el acta de nacimiento.

Si no cuenta con ninguna identificación, pueden acudir acompañados con dos testigos que presenten su INE y tengan domicilio en el mismo municipio; el comprobante de domicilio debe tener una antigüedad no mayor a 3 meses, aceptándose recibos de servicios básicos, estados de cuenta o predial.

El módulo está ubicado en la calle Gregorio Torres Quintero número 185, en





El regreso a clases representa un gasto fuerte en útiles escolares para las familias.

Comerciantes señalan bajas ventas, tras gastos escolares

TECOMÁN.- El líder de la Unión de Comerciantes y Tianquistas del Valle de Tecomán, Ramón Maldonado Galván, reconoció que las ventas caveron drásticamente durante agosto debido a los gastos escolares que realizan las familias con el regreso a clases.

El dirigente explicó que, pese a las dificultades, siguen recibiendo a visitantes cada fin de semana y destacó la llegada de nuevos comerciantes.

"Cada 8 días vemos gente nueva

Luis trabajando aquí. Este es un tianguis de ROSALES CHÁVEZ oportunidades y son bienvenidos todos los que quieran comprar o vender, ya sea productos nuevos o usados. No es necesario pertenecer a la unión, pueden venir a 'rolar' y se les asigna un espacio para que trabajen", comentó.

> Señaló que esta apertura contribuye a la economía familiar, sobre todo en un contexto complicado para los pequeños comerciantes.

> "De antemano, la Unión de Comerciantes y Tianguistas del Valle de Tecomán recibe a todos, porque sabemos que muchas familias batallan mucho", puntualizó.



MANZANILLO



enfermedad que se transmite po a picadura de mosquitos infectados, que no se transmite entre personas.

Indigencia, riesgo para la seguridad, denuncian

GONZÁLEZ RINCÓN

La omisión en la que ha incurrido la administración de Rosa María Bayardo, para la atención de personas en condición de calle, ha representado un factor de riesgo para la seguridad de la población.

Alejandra Caldera, madre de dos jóvenes, narró que sus hijas, quienes se transportaban en un vehículo, se encontraban esperando la luz verde para retornar en el semáforo, que está a la altura de Pizza Hut, en el bulevar Miguel de la Madrid, en el sentido Salagua-Santiago, cuando un indigente, discapacitado, se acercó a sus hijas para pedirles dinero, pero al percatarse que venían solas, intentó abrirles la puerta.

Señaló que por fortuna sus hijas alcanzaron a avanzar y no pasó a mayores, pero pidió la intervención de las autoridades para prevenir riesgos a la población, ya que, algunos padecen de sus facultades mentales, y eso puede poner en riesgo la integridad de las personas que transitan por el bulevar o hasta para los mismos indigentes, ya que pueden ser atropellados, hay otros que ven la oportunidad de robar o asaltar, como en este caso.

PROCEDENTE DE PERÚ

ARRIBA BUQUE CON CASI 76 MIL TONELADAS DE GAS LICUADO

Atracó en la Terminal KMS en Cuyutlán

REDACCIÓN E

Con más de 75 mil 880 toneladas de gas natural licuado, el buque Ferrol Knutsen atracó la mañana de ayer, en la Terminal KMS, en Cuyutlán.

La embarcación, procedente de Perú, cuenta con 299 metros de eslora, fue atendido por la Agencia Naviera Navecopa, y descargará el combustible para su redistribución en territorio mexicano.

La maniobra se realizó sin novedad, cumpliéndose los protocolos de seguridad y los trabajos normales de atención para

NAVÍO

El buque Ferrol Knutsen, con 299 metros de eslora, transportó las 75 mil 880 toneladas de gas natural licuado.



La embarcación descargará el combustible en la terminal para que sea redistribuido

este tipo de barcos.

Este atraque, es uno más de los que se han venido realizando en la Terminal de KMS en el puerto Cuyutlán, y fortalece las actividades del puerto de Manzanillo, cuya posición estratégica

en las costas del Pacífico mexicano, le permiten situarse como uno de los puntos logísticos más importantes del país para la importación y exportación de diversas mercancías conectándonos con el mundo.

Trabajadores corren al dirigente de la CROC

Julio César **GONZALEZ RINCÓN**

Entre gritos y reclamos, más de 50 trabajadores del Hotel Tesoro corrieron al dirigente de la CROC, David Ortega Quiterio, al rechazar adherirse a su sindicato.

Ortega acudió al hotel para dialogar y exponer su interés en representarlos, pero los empleados no lo dejaron hablar y lo expulsaron junto a su comitiva.

El líder sindical declaró que buscaba el respeto a los acuerdos y el reconocimiento del contrato colectivo con sus prestaciones.

Sin embargo, los trabajadores de distintas áreas manifestaron su rotundo rechazo, pues afirmaron que Ortega no representa los intereses laborales y que en otros hoteles ha impuesto el cobro forzoso de cuotas y obligado a asistir a mítines políticos, bajo amenaza de sanción.

Aseguraron que esas prácticas no corresponden a la defensa de la clase trabajadora, sino a beneficios personales. Por ello, rechazaron el emplazamiento a huelga anunciado por la CROC, insistiendo en que no se sienten representados por dicho



Los empleados del Hotel Tesoro rechazaron querer adherirse a la CROC.



El convenio fue firmado por Guillermo Toscano y Guillermo Torres López.

UTEM e IEEA Colima firman convenio de colaboración

Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

La Universidad Tecnológica de Manzanillo (UTEM), representada por su rector, Guillermo Torres López, y el Instituto Estatal de Educación para Adultos (IEEA) Colima, encabezado por su director general, Guillermo Toscano, formalizaron un convenio de colaboración institucional.

El acuerdo tiene como propósito ge-

nerar nuevas oportunidades de cooperación para fortalecer la educación y el desarrollo académico en beneficio de la

Como parte de la visita, las autoridades recorrieron el Simulador Arancelario de la UTeM, espacio diseñado para impulsar la formación práctica y especializada de los estudiantes, consolidando así el compromiso de la institución con la preparación integral de sus egresados.



ESCENARIO





TALLER

En el marco de las actividades del ciclo Cultura Viva, se realizará el taller "Un acercamiento al Canto Coral", dirigido por la maestra Agustina Murguia, en la Pinacoteca Universitaria, el 27 de septiembre a las 5 de la tarde.

CIRCUITO ARTÍSTICO

CONCLUYE LA PRIMERA SEMANA DE LA MUESTRA ESTATAL DE ARTES ESCÉNICAS

Concluyó la primera semana de actividades con seis funciones de teatro, danza y música



REDACCIÓN

Con seis funciones consecutivas en el Teatro Hidalgo, la Muestra Estatal de Artes Escénicas 2025 inició su primera semana de actividades con una destacada participación de compañías colimenses que ofrecieron propuestas escénicas de teatro, danza y música.

El evento es organizado por la Subsecretaría de Cultura del Estado, en coordinación con la Secretaría de Cultura del Gobierno de México.

Durante esta etapa inicial, las agrupaciones Teatro de Gentiles, Danza en Movimiento 21, Celta Producciones, Los Nahuales, Danzante - Experiencias Estéticas del Cuerpo y Quokka Teatro presentaron obras que combinan calidad artística con temáticas de alto impacto social.

Entre ellas, se abordaron los efectos del bullying en adolescentes, la desaparición forzada y sus consecuencias familiares, así como reflexiones sobre la masculinidad hegemónica y su influencia en la salud emocional de los hombres.

También se incluyeron montajes que promueven la inclusión y visibilizan a personas con discapacidad y aquellas dentro del espectro autista, reafirmando el compromiso de la muestra con la diversidad y la empatía.

La programación continúa hasta el 28 de agosto con las compañías Puercoespines Teatro, Marurus, Locomoción Laboratorio de Investigación y Creación Escénica,

OFRECEMOS

Sueldo base

más comisiones

Prestaciones y

seguridad socia

y Palo Fierro - Grupo de Son Jarocho.

Todas las funciones son gratuitas y comenzarán a partir de las 8 de la noche, en el mismo recinto.

Una vez concluida esta etapa en el Teatro Hidalgo, las diez compañías seleccionadas llevarán sus obras a los municipios del estado, acercando el arte escénico a comunidades diversas.

EJE TEMÁTICO

Las puestas en escena abordaron temáticas sociales como el bullying, la desaparición forzada, la masculinidad hegemónica y la inclusión

Inicia ciclo de cine sobre Derechos Humanos

REDACCIÓN

El ciclo de cine que ofrece la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima, en coordinación con la Máxima Csa de Estudios y el Museo Regional de Historia, ha dado inicio.

Las funciones se realizarán en la Sala de Cine del Museo Regional de Historia, a las 5 de la tarde, en tres fechas distintas, comenzando el 10 de septiembre, con la presentación del documental No Other Land, posteriormente, el 8 de octubre, se proyectará El guardián de las monarcas, y concluirá el 7 de noviembre con la película animada Persepolis.

Cada una de estas películas ofrece una mirada particular sobre los desafíos, luchas y esperanzas que atraviesan distintas comunidades.

Esta iniciativa busca fomentar la reflexión crítica sobre el papel que desempeñan los Derechos Humanos en la vida cotidiana, a través de la proyección de filmes que abordan diversas problemáticas sociales desde una perspectiva humanista.



Aspecto del Museo Regional de Historia del Estado.

¡ÚNETE A NUESTRO EQUIPO!

ESTAMOS BUSCANDO

EJECUTIVO DE VENTAS

REQUISITOS

- •Educación media superior concluida
- Facilidad de palabra
- · Habilidades de negociación y comunicación efectiva
- Manejo básico de computadoras, Microsoft office (excel, word) y correo electrónico
- Conocimiento de estrategias publicitarias en medios impresos y digitales
- Conocimiento básico de redes sociales y atención digital
- ·Con sede en Colima y Manzanillo

Diario de Colima

LA HISTORIA QUE NOS UNE DESDE 1953

INFORMES

© 55 3199 6041

Envía tu cv: gerencia.ventas@diariodecolima.com

Presentan investigación de psicología aplicada al arte colimense



🛑 El proyecto vincula arte y psicología mediante un taller que utiliza la pintura rangeliana.

REDACCIÓN

En el marco de la Primera Feria del Libro La Villa Lee, realizada en Villa de Álvarez los días 22 y 23 de agosto, se presentó el capítulo Metodología para potenciar el desarrollo de competencias técnicas y genéricas en estudiantes del Taller de Pintura Rangeliana del estado de Colima, escrito por Nancy Lizeth Corcino Rosas, Nancy Elizabeth Molina Rodríguez y Sergio López Molina.

La investigación, publicada por la Universidad de Guadalajara, vincula arte y psicología mediante un taller que utiliza

la pintura rangeliana como herramienta formativa.

El Dr. Sergio López y la Dra. Nancy Molina destacaron el enfoque integral del proyecto, que combina intervención psicosocial, trabajo grupal y mediación tecnológica.

Nancy Corcino explicó que el taller promueve el desarrollo de habilidades, la autorreflexión y el rescate cultural, convirtiéndose en un modelo educativo con impacto social.

La presentación concluyó con testimonios de participantes que reconocieron el valor transformador del espacio.

NACIONAL

FUE MORDIDA POR UN ZORRILLO



DENUNCIA

El cónsul de México en Denver, Colorado, Pável Meléndez Cruz, y dos funcionarios más de la representación diplomática fueron denunciados penalmente ante la FGR por tráfico de influencias y cohecho.

MUERE JOVEN DIAGNOSTICADA CON RABIA EN ZACATECAS

De confirmarse el caso por el Indre, se trataría del primer registro de rabia en un humano en 37 años

AGENCIAS

La Secretaría de Salud de Zacatecas confirmó que la adolescente de 17 años diagnosticada con rabia falleció por falla multiorgánica a las 7:30 de la tarde del domingo.

La joven permanecía en terapia intensiva en el Hospital General de Zona (HGZ) 1 del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en la capital.

Durante la tarde del domingo entró en coma y, horas después, perdió la vida, pese a la atención continua del equipo médico, informó la Secretaría de Salud en un comu-

Las autoridades sanitarias reportaron que tres personas que tuvieron contacto de alto riesgo con la paciente -dos adultos de Zacatecas y una niña de 5 años originaria de Durango- se encuentran bajo vigilancia médica.

Estas personas "bebieron agua del mismo recipiente" que la joven y recibieron tratamiento profiláctico, consistente en tres dosis de vacuna contra la rabia. Hasta el momento no presentan síntomas.

El pasado 15 de agosto, el Laboratorio Estatal de Salud Pública confirmó el



Las autoridades sanitarias reportaron que tres personas que tuvieron contacto de alto riesgo con la paciente se encuentran bajo vigilancia médica.

diagnóstico de rabia, convirtiéndose en el primer caso en un humano en Zacatecas desde 1987.

La menor fue mordida el 22 de junio por un zorrillo en el dedo de una mano mientras dormía en su casa, en el municipio de Mezquital del Oro, en los límites con Jalisco, pero no recibió atención médica sino hasta el 13 de agosto, en un centro de salud de Ameca, municipio de Valparaíso.

El secretario de Salud, Uswaldo Pinedo

Barrios, había advertido el 19 de agosto que las posibilidades de supervivencia eran bajas, debido a que la paciente demoró casi un mes en recibir atención médica tras la mordida, lo que agravó su condición.

La Secretaría de Salud estatal informó que aún se espera la confirmación de rabia por parte del Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos (Indre), cuyo personal tomó muestras a la paciente hace

Se reduce la bancada priista a 13 senadores

AGENCIAS

El senador poblano del PRI, Néstor Camarillo Medina, renunció a su militancia en ese partido. Con su decisión, la bancada tricolor en el Senado se queda con sólo 13 integrantes, luego de su salida, y la de la senadora Cynthia López Castro en 2024.

En un video mensaje en sus redes sociales, el legislador afirmó que no renuncia a sus convicciones, aunque evitó mencionar si se incorporará a la bancada del oficialismo (Morena, PT y PVEM), de Movimiento Ciudadano o el PAN.

El legislador sostuvo que también decidió apartarse de la dirigencia estatal del PRI en Puebla.

La bancada del PRI que encabeza Manuel Añorve tendrá a partir del 1 de septiembre sólo 13 legisladores, dos menos con los que inició la Legislatura el año pasado.

En medio de la discusión de la reforma judicial, la senadora Cynthia López Castro renunció a la bancada priista, luego de señalar diferencias con su dirigente nacional, Alejandro Moreno, también senador de la República.

Posteriormente, la legisladora se incorporó a la bancada de Morena para darle a esa bancada, junto con el expanista Miguel Ángel Yunes y los experredistas Araceli Saucedo y José Sabino, la mayoría a Morena, PT y PVEM en el

morena En conferencia, el legislador Ricardo Monreal estuvo acompañado por el diputado pre-

Monreal: PAN presidirá Cámara de Diputados

sidente saliente Sergio Gutiérrez, y su correligionaria Merilyn Gómez.

La bancada de Morena en la Cámara de Diputados respetará la ley y los acuerdos para que el grupo parlamentario del PAN presida la Mesa Directiva durante el segundo año de la actual Legislatura.

Así lo confirmó el coordinador de la fracción morenista, Ricardo Monreal, y anticipó que el pleno será citado a sesión el domingo 31 de agosto para elegir al

AGENCIAS próximo presidente, así como vicepresidentes y secretarios, en el Palacio de San

> En conferencia de prensa, acompañado por el diputado presidente saliente Sergio Gutiérrez Luna, y su correligionaria Merilyn Gómez Pozos, el legislador precisó que el grupo parlamentario de Morena sostendrá el fin de semana su reunión plenaria para definir, entre otros, el tema de la elección de la Mesa Directiva.

Abogados critican aval del TEPJF a uso de acordeones en la elección

La Barra Mexicana, Colegio de Abogados A.C. manifestó este lunes su "profunda preocupación" respecto a la resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que validó el uso de acordeones durante el proceso de la elección judicial.

La Sala Superior TEPJF respaldó el cierre de una investigación en el Instituto Nacional Electoral (INE) por falta de pruebas en la "operación acordeón" para influir en la elección judicial del 1 de junio, y donde se acusó la intervención de Morena y el gobierno de la Ciudad de México.

"El proceso de designación de jueces, magistradas y magistrados, minis- de los estándares internacionales".

tras y ministros constituye un eje esencial para garantizar la confianza ciudadana en la imparcialidad, independencia y profesionalismo de quienes integran el Poder Judicial", señaló un comunicado del Colegio de Abogados en un comunicado compartido en redes sociales.

"El uso de acordeones debilita la credibilidad del proceso, enviando un mensaje equivocado a la sociedad y erosiona la confianza pública en las instituciones encargadas de garantizar la constitucionalidad y legalidad de los procesos democráticos", indicó el documento.

La Barra Mexicana consideró que la decisión del TEPJF "abre un precedente grave para las futuras elecciones y se apartan



Consideran que la decisión del TEPJF abre un precedente grave para las futuras elecciones y se apartan de los estándares internacionales.



INTERNACIONAL



ADMITE 50 AÑOS DE NARCOTRÁFICO

SE DECLARA CULPABLE EL MAYO EN EU

El cofundador del Cártel de Sinaloa reconoció ante un tribunal de Nueva York haber traficado toneladas de cocaína y corrompido autoridades en México

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

Ismael El Mayo Zambada García, uno de los máximos líderes históricos del Cártel de Sinaloa, se declaró culpable ayer en una corte federal de Nueva York de dos cargos criminales relacionados con narcotráfico, como parte de un acuerdo con el Departamento de Justicia de Estados Unidos para evitar un juicio.

Ante el juez Brian Cogan, del Tribunal Federal del Distrito Este en Brooklyn, Zambada admitió que durante más de 50 años encabezó la organización criminal dedicada al tráfico de cocaína desde Colombia y México hacia Estados Unidos, acumulando ganancias millonarias y promoviendo la corrupción de policías, mandos militares y políticos en su país.

El narcotraficante de 75 años reconoció también haber controlado un gran número de hombres armados, generado violencia contra rivales y causado muertes

"Reconozco el costo y daños humanos



Zambada se presentó por primera vez en Nueva York en septiembre del año pasado después de ser trasladado desde Texas, donde llegó con Joaquín Guzmán López, el hijo de EIChapo, el 25 de julio de 2024.

de mis acciones y pido perdón a quienes han sufrido por ellas", declaró.

Aunque enfrentaba 17 cargos en Nueva York y otros en Texas y Florida, se declaró culpable únicamente de dos: participar en un negocio ilícito y tráfico de cocaína.

El juez le advirtió que ambos delitos conllevan penas máximas de cadena perpetua, multas millonarias y la incautación de bienes valuados en 15 mil millones de dólares.

La sentencia fue programada para el 13 de enero de 2026. A la audiencia asistieron agentes de la DEA, FBI y del Departamento de Seguridad Interna, además de un equipo amplio de fiscales.

El acuerdo con el gobierno estadounidense, cuyos términos aún no se revelan, abre la especulación sobre una eventual cooperación del capo con las autoridades. Mientras tanto, su abogado Frank Pérez negó que exista un pacto de colaboración.

fecha programada para su sentencia

Por su parte, la fiscal general de Estados Unidos, Pam Bondi, calificó como "una victoria histórica" la declaración de culpabilidad de Ismael El Mayo Zambada por conspiración y conducción de una empresa criminal dedicada al narcotráfico.

Afirmó que el capo "vivía como rey y ahora vivirá como criminal" en prisión de por vida.

Bondi destacó que Zambada operaba con impunidad, sobornando a funcionarios y protegiendo el trasiego de drogas de México a Estados Unidos, lo que contribuyó a la violencia y homicidios en ese país.

Acompañada de autoridades del FBI y la DEA, agradeció al Gobierno mexicano por la extradición de al menos 50 líderes criminales en los últimos meses.

La fiscal subrayó que, por acuerdo con México, en estos casos no se aplicará la pena de muerte, aunque reiteró el compromiso del Departamento de Justicia para llevar a los cabecillas del narcotráfico ante tribunales estadounidenses.

En México, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo aseguró que no existe preocupación por posibles declaraciones de Zambada, y recalcó que cualquier denuncia deberá estar respaldada con pruebas para que la Fiscalía General de la Repúbli-



Trump contempla reunirse con líder norcoreano, Kim Jong Un

SEVILLA TRUJILLO

El presidente de Estados Unidos, Donald y lo atribuyó a un "malentendido". Trump, afirmó ayer que espera reunirse nuevamente con el líder de Corea del Norte, Kim Jong Un, al tiempo que protagonizó un inusual choque con el presidente surcoreano Lee Jae-myung, a quien recibió en la Casa Blanca en su primera visita oficial.

Previo a la reunión, Trump utilizó sus redes sociales para criticar a Corea del Sur por lo que describió como una "Purga o Revolución" en referencia a allanamien-

Sandra Patricia tos relacionados con iglesias.

Sin embargo, durante el encuentro en la Oficina Oval suavizó sus declaraciones

Lee, electo en junio tras la destitución de Yoon Suk Yeol, elogió a Trump y destacó su papel en la paz mundial, incluso bromeando sobre la posibilidad de una "Trump Tower" en Corea del Norte y partidas de golf con Kim Jong Un.

El mandatario surcoreano, de perfil progresista, busca acuerdos comerciales y discutir la estrategia común frente a Pyongyang, que recientemente probó misiles de defensa antiaérea.

Mueren cinco periodistas en ataque a hospital en Gaza

SEVILLA TRUJILLO

Uno de los bombardeos israelíes sobre zonas residenciales y hospitales del en la Granja de Gaza alcanzó al Hospital Nasser, en Jan Yunis, donde murieron 20 personas, entre ellas cinco periodistas y un rescatista.

Entre los reporteros fallecidos había colaboradores de Reuters, Associated Press y Al Jazeera.

Las organizaciones de prensa condenaron el ataque y exigieron explicaciones inmediatas al gobierno israelí, que anunció una investigación preliminar y lamentó las

Durante la noche del sábado, aviones y tanques israelíes atacaron áreas orientales y septentrionales de la ciudad de Gaza, destruyendo viviendas y edificios, según E testigos.

En Jabaliya, el Ejército aseguró que sus tropas desmantelan "infraestructura terrorista" y mantienen combates en superficie v túneles.

El Ministerio de Salud de Gaza reportó 51 muertos en las últimas 24 horas, lo que

Sandra Patricia eleva a 62 mil 744 la cifra de palestinos fallecidos desde octubre de 2023.

> En Francia, el gobierno convocó al embajador estadounidense tras declaraciones consideradas ofensivas hacia el presidente Emmanuel Macron.



Dos semanas después, un ataque israelí mató a cinco periodistas, paramédicos y trabajadores de la defensa civil.





SEGURIDAD

CONTROL

Autoridades instalaron un puesto de control en la carretera Tecomán - Playa Pascuales, a la altura del rancho El Pandol, ante el incremento de accidentes viales; aseguraron vehículos que no cumplieron con las normas.

EN VILLA DE ÁLVAREZ

CAPTURAN A *EL CHALAMÁN*, PRESUNTO OPERADOR DEL CJNG

José Luis "N" es familiar de Romesio Oseguera Cervantes, alias El Mencho

AGENCIAS

José Luis "N", alias *El Chalamán*, uno de los principales operadores del Cártel Jalisco Nuevo Generación (CJNG) y familiar de Nemesio Oseguera Cervantes, alias *El Mencho*, fue detenido el pasado sábado por la mañana, en Villa de Álvarez.

Autoridades federales detallaron que gracias al intercambio de información y de labores de inteligencia se obtuvo la zona de movilidad de *El Chalamán*, quien además es requerido por autoridades de los Estados Unidos, que lo señalan por delitos contra la salud y asociación delictuosa.

Se informó que se implementaron vigilancias fijas y recorridos de seguridad en la zona conurbada de Colima y Villa de Álvarez, y fue en las inmediaciones de la avenida Benito Juárez donde los agentes



El Chalamán fue detenido la mañana del sábado, en la avenida Benito Juárez.

CAPTURA

Esta es la segunda vez que detienen a El Chalamán, en el estado de Colima, la primera ocurrió el 28 de mayo de 2011, pero fue puesto en libertad ese mismo año.

de seguridad lo identificaron, por lo que "cumplimentaron la orden de detención provisional con fines de extradición por delitos contra la salud y asociación delictuosa" contra José Luis "N".

Esta es la segunda vez que detienen a El Chalamán, en el estado de Colima, la primera ocurrió el 28 de mayo de 2011, pero fue puesto en libertad ese mismo año, luego de que a días de ser capturado se publicara un video en el que se observaba que era golpeado y torturado por elementos, de la entonces Agencia Federal de Investigación (AFI), en el centro de arraigo de la Ciudad de México.

José Luis "N", originario del poblado El Capire, en Apatzingán, Michoacán, es hermano de Gerardo, Juan alias *La Fresa*, y Pablo, quienes se presume estuvieron detrás del financiamiento para la creación del CJNG, junto con los hermanos González Valencia apodados *Los Cuinis* y liderados por Abigael.

Participa FGE en encuentro nacional de fiscales electorales

REDACCIÓN

La Fiscalía General del Estado (FGE) de Colima participó en el Encuentro Nacional de Fiscales Electorales, celebrado en Oaxaca, los días 21 y 22 de agosto.

En el foro se abordaron temas como la función ministerial y judicial en casos de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género, los mecanismos de atención y la investigación con perspectiva de género, así como los retos y experiencias en materia penal-electoral, la usurpación de identidad y los avances en los derechos político-electorales.

Por otro lado, titular de la FGE, Bryant Alejandro García Ramírez, encabezó la inauguración del curso "Extinción de Dominio", organizado en coordinación con la Fiscalía General del Estado de Guanajuato

Esta capacitación, tuvo como propósito fortalecer a las instituciones de justicia, atacar las fuentes de financiamiento de la criminalidad y combatir la corrupción y la delincuencia organizada, garantizando en todo momento el respeto a los derechos humanos y al debido proceso.

Al curso asistieron magistradas, magistrados, juezas, jueces, así como funcionarias y funcionarios del Poder Judicial, refrendando su compromiso con la formación continua y la mejora en la impartición de justicia en beneficio de la ciudadanía.

Entregan uniformes a la Policía Auxiliar Estatal

REDACCIÓN

Con una inversión de 734 mil pesos, la gobernadora Indira Vizcaíno Silva entregó uniformes a integrantes de la Policía Auxiliar Estatal, a quienes reconoció su labor.

Recordó que la Policía Estatal, organismo público descentralizado, tiene como función brindar seguridad, custodia, traslados de valores y vigilancia de personas, además de generar recursos económicos para la entidad. Señaló que estos servicios pueden prestarse a instituciones públicas, privadas y también coadyuvar en la prevención del delito.

La mandataria subrayó que esta corporación fue concebida para dar seguridad intramuros y a empresas privadas, con impacto en el bienestar y el patrimonio. Agradeció el compromiso de sus elementos y reiteró que su gobierno respaldará a todas las corporaciones de seguridad para que trabajen en condiciones óptimas.

En el acto estuvieron presentes Gerardo Romero Santana, secretario de Seguridad Pública; Ana Karen Andrés Rodríguez, subsecretaria de Operaciones; Aquilino Rodríguez Mayo, director de la Policía Auxiliar, y el director de los Cereso.





APROVECHA LA OPORTUNIDAD Y ANÚNCIATE EN ESTE ESPACIO



COLIMA

AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580 TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com



RENTA casa 2 recámaras, 1 baño, sala-comedor, patio de servicio, cochera 1 coche, fraccionamiento El Haya, Tel.312-148-7494, 312-233

VENDO terreno campestre 300m2, 39 mil pesos. Tel.312-

TRASPASO casa en la colonia La Reserva, calle Ciprés, pago mensualmente \$1,600 pesos pido \$400,000. Informes: 312-



POR EXPANSIÓN solicitamos ayudante que le guste la carpintería. Info. al Whatsapp: 312-242-4723.

CARNICERÍA El Torreón solicita ayudante de chicharronero, \$3,000 semanal + desayuno gratis. Info: 312-121-3348.

Informes y contrataciones: ventas @ diariodecolima.com / jventas @ diariodecolima.com / gventas @ diariodecolima.com

CARNICERÍA El Torreón solicita cajera encargada punto de ven-\$2,500 semanales + apoyo en transporte + desayuno gratis. Info: 312-121-3348.

CARNICERÍA El Torreón solicita chicharronero, con experiencia, \$4,000 semanal + desayuno gratis. Info: 312-121-3348.

CARNICERÍA Express solicita ayudante de frutas y verduras, activo y responsable manales. Info: 312-121-3348.

KARNES Prodigio solicita ayudante de frutas y verduras, \$2,300 semanal. Info: 312-121-

ANÚNCIATE FÁCIL Y RÁPIDO

SOLICITA TU COTIZACIÓN POR **TELÉFONO**

312 193 38 83

El H. Ayuntamiento de Tecomán, Colima, con fundamento en el artículo 115 fracción V de la Constitución Política de les Estados Unidos Mexicanos; los artículos 1, 90 fracción V, y 104 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano del Estado de Colima; artículos 1 primer párrafo, fracciones II y IV, 2, 3, 5, 10, primer párrafo, numeral 9, 79, 80, 81 de la Ley del Municipio Libre del Estado de Colima; los artículos 9 numeral 1 fracción XXX, 23 numeral 1 fracciones I v XIV. 24 v 28 de la Lev de Asentamientos Humanos. Ordenamiento Territorial v Desarrollo Urbano del Estado de Colima; y el artículo 216 del Reglamento del Gobierno Municipal del Ayuntamiento de Tecomán, se presenta la:

CONSULTA PÚBLICA DEL ESTUDIO DE IMPACTO TERRITORIAL Y URBANO PARA EL CAMBIO DE USO DE SUELO DE PREDIOS DEL FRACCIONAMIENTO "RESIDENCIAL BOSQUES DE SAN ÁNGEL" EN LA CIUDAD DE TECOMÁN, COLIMA.

El proyecto tiene el objetivo de lograr la fusión de tres predios con claves catastrales: 09-01 04-738-001-000, 09-01-04-738-017-000 y 09-01-04-738-001-018-000 y la asignación del uso de suelo "Mixto de Barrio Intensidad Media (MB-2)" a la totalidad del predio fusionado, para el aprovechamiento comercial de escala barrial compatible con los grupos determinados para este uso de suelo en el Reglamento de Zonificación para el Estado de Colima. Las personas interesadas en participar en la consulta podrán hacerlo a través de la página

web del H. Ayuntamiento de Tecomán o de forma física en las oficinas de la Dirección de Desarrollo Urbano del Ayuntamiento de Tecomán en calle Medellín No. 280, Col. Centro Tecomán, Colima. Los planteamientos podrán enviarse por correo a desarrollourbano@tecoman.gob.mx, del 06 de agosto al 17 de septiembre del 2025.

SUDOKU

		2		8	7	5		9
5				6		2		
9	3	6		5	2			
3			8		9			5
	2	8				4		3
1			7	4				
		5	2		1	8		
	7	1			8		5	
8			5	7		9		2

DAVID LOERA MÁRQUEZ Y LOURDES URIBE PEÑA. En los autos del juicio **ORAL MERCANTIL** promovido por **SISTEMAS DE OPERACIÓN INTEGRAL**, S.Á. **DE C.V.**, en contra de **ESTACIÓN DE SERVICIO BUGAMBILIAS**, S.A. DE C.V., DAVID LOERA MÁRQUEZ y LOURDES URIBE PEÑA, expediente 46/2022, el Ciudadano Juez Décimo Séptimo Civil de Proceso Oral de la Ciudad de México, Maestro FRANCISCO RENÉ RAMÍREZ RODRÍGUEZ, ordenó publicar el presente edicto para hacer de su conocimiento que por proveídos de fecha diez de febrero de dos mil veintidós, catorce y dieciocho de octubre de dos mil veinticuatro, y veinticinco de marzo del presente año, se ordenó lo siguiente:

Se ordena emplazar los demandados DAVID LOERA MÁRQUEZ, ESTACIÓN DE SERVICIO BUGAMBILIAS, S.A. DE C.V. y LOURDES URIBE PEÑA, por medio de edictos a fin de dar cumplimiento con lo ordenado en proveído de fecha diez de febrero de dos mil veintidós y catorce de octubre del año próximo pasado, mismos que d publicarse por TRES VECES CONSECUTIVAS en el periódico "EL UNIVERSAL", por ser de circulación amplia y cobertura nacional, así como en el periódico "DIARIO IMAGEN" de circulación local en la Ciudad de México, haciéndosele saber que deberá comparecer al local de este Juzgado, dentro del término de TREINTA DÍAS posteriores a la última publicación, a efecto de recibir las copias de traslado correspondientes, con el apercibimiento que de no hacerlo, se tendrá por contestada la demanda en sentido negativo, en consecuencia, se deja insubsistente el término de nueve días concedidos originalmente a los codemandados para que conteste la demanda. Por otra parte, tomando en consideración que, el último domicilio proporcionado como del primer codemandado citado se encuentra fuera de la competencia territorial de este juzgado, se ordena la publicación de **EDICTOS** para emplazarlo, en un periódico de Manzanillo, Colima, **DAVID LOERA MÁRQUEZ**, en un periódico de Guadalajara, Jalisco, en consecuencia, gírese atento exhorto con los insertos necesarios al JUEZ COMPETENTE EN GUADALAJARA, JALISCO, para que en auxilio de este órgano jurisdiccional, ordenen a quien correspondan realicen las publicaciones de los edictos, en un periódico de ese lugar,".

(...) Toda vez que, en el proveido de fecha catorce de octubre del año en curso, se asentó de forma incorrecta el nombre del segundo de los lugares a donde se ordenaron remitir lo exhortos, con fundamento en lo previsto por el artículo 1390 Bis del Código de Comercio, se aclara el mismo, en los siguientes términos:

DICE: "...en un periódico de Zapopan..." y "...al MUNICIPIO DE ZAPOPAN..."

DEBIENDO DECIR: "...en un periódico de Zapotlán el Grande..." y "...al MUNICIPIO

DE ZAPOTLÁN EL GRANDE...

Aclaración que se realiza para los efectos legales a que haya lugar, quedando intocado el resto de dicho proveído.

demandando en la VÍA ORAL MERCANTIL de ESTACIÓN DE SERVICIO BUGAMBILIAS S.A. DE C.V., DAVID LOERA MÁRQUEZ y LOURDES URIBE PEÑA las prestaciones que se indican en el ocurso de cuenta. Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 1390 Bis, 1390 Bis 2, 1390 Bis 11, 1390 Bis 12, 1390 Bis 13, 1390 Bis 14, 1390 Bis 15, 1390 Bis 16, 1390 Bis 17, 1390 Bis 18, 1390 Bis 19, 1390 Bis 20 y demás relativos y aplicables del Código de Comercio, se admite la demanda en la vía y forma propuesta, y con las copias simples exhibidas se ordena correr traslado y emplazar a las demandadas para que dentro del término de **NUEVE DÍAS más TRES** DÍAS por razón de la distancia, produzcan su contestación a la demanda instaurada en su contra, con el apercibimiento que de no hacerlo, se continuará el juicio en su rebeldía, y se procederá en los términos a que se refiere el artículo 1390 Bis 20 del ordenamiento legal antes invocado, señalándose día y hora para que tenga verificativo la audiencia preliminar, previniéndolo para que señale domicilio para oír y recibir notificaciones dentro de esta Ciudad, en el entendido que las notificaciones se le harán conforme lo disponen los artículos 1390 Bis 9, 1390 Bis 10 y 1390 Bis 22 del Código de Comercio. Y toda vez que, el domicilio de la demandada ESTACIÓN DE SERVICIO BUGAMBILIAS S.A. DE C.V., se encuentra EN GUADALAJARA ESTADO DE JALISCO y el domicilio de los codemandados DAVID LOERA MÁRQUEZ v LOURDES URIBE PEÑA se encuentra EN EL MUNICIPIO DE ZAPOPAN, ESTADO DE JALISCO, ambos fuera de esta jurisdicción, remítase exhortos con los insertos necesarios a los JUECES COMPETENTES en EL MUNICIPIO DE GUADALAJARA, ESTADO DE JALISCO y al MUNICIPIO DE ZAPOPAN, ESTADO DE JALISCO, para que, en auxilio de las labores de este juzgado, realicen el emplazamiento ordenado, facultando a los Jueces exhortados para que acuerden todo tipo de promociones tendientes a la diligenciación del exhorto de mérito, habiliten días y horas inhábiles de considerarlo necesario, decreten medidas de apremio que contemple la Legislación mercantil únicamente en caso de oposición que conste en autos, quedando facultados que para el caso, de resultar incompetentes por razón de territorio o cuantía, pueda emitir los proveídos necesarios a fin de remitir la referida comunicación procesal al órgan jurisdiccional competente... Por ofrecidas las pruebas que precisa, reservándose de proveer lo conducente para el momento procesal oportuno. "Se hace del conocimiento de las partes que el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, motivado por el interés de que las personas que tienen algún litigio cuenten con otra opción para resolver su conflicto, ha implementado -como forma alternativa de solución de controversias- la mediación, creando al efecto el Centro de Justicia alternativa del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, mismo que se encuentra ubicado en Avenida Niños Héroes número 133, esquina Doctor Navarro, colonia Doctores, Delegación Cuauhtémoc, Ciudad de México, código postal 06720, con los teléfonos 55 14 13 44 y 55 14 13 53, donde se les atenderá en forma gratuita, lo anterior con fundamento en lo dispuesto en los artículos 2, 5, 6 párrafos primero y segundo y 9 fracción VII de la Ley de

Justicia Alternativa de este Tribunal." (...)
CIUDAD DE MÉXICO, A 21 DE ABRIL DE 2025 LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS ADSCRITA AL JUZGADO DÉCIMO SÉPTIMO CIVIL DE PROCESO ORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

LIC IVETTE MIRIAM VILLEGAS ÁNGELES Para su publicación por TRES VECES CONSECUTIVAS

GÉNEROS MUSICALES



ROCK JAZZ BLUES REGUETON SALSA MERENGUE **CUMBIA** POP METAL RAP **HIP HOP ELECTRONICA FUNK BOLERO**

TANGO



FINANZAS





100° ANIVERSARIO DEL BANCO DE MÉXICO

SHEINBAUM: EL CRÉDITO DEBE SER MOTOR DEL DESARROLLO

La presidenta llamó al sistema financiero a responder a los retos de inclusión digital y crecimiento con justicia

Sandra Patricia & SEVILLA TRUJILLO

El Banco de México (BdeM) ha sido un "guardián de la estabilidad y garante de nuestra soberanía económica", afirmó la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, durante el evento conmemorativo del centenario de la fundación del banco central.

Al mismo tiempo, la mandataria llamó a los participantes del sector financiero para que amplíen el otorgamiento de créditos a la población, pues este producto "no puede seguir siendo visto como un privilegio".

Subrayó que la autonomía y el rigor técnico del organismo han permitido al país enfrentar tiempos de incertidumbre, crisis internacionales y transformaciones profundas en el orden económico mundial.

Además, sostuvo que, pese a sus aportaciones, el BdeM y el sistema financiero nacional tienen ante sí retos cruciales. Uno de ellos, dijo, es la falta de acceso al financiamiento.

100 AÑOS

cumple el Banco de México
como institución autónoma
y pilar de la política
monetaria del país

Inflación estable ha permitido que los ingresos de las familias conserven su poder adquisitivo, según la gobernadora del BdeM.

"México está entre las principales economías de América Latina y del mundo, pero es de los países que menos crédito otorga en proporción a su producto interno bruto. Esto significa que millones de familias, emprendedores y pequeñas empresas enfrentan enormes dificultades para acceder a financiamiento".

En ese sentido, subrayó que el financiamiento debe transformarse en un motor de desarrollo incluyente. Asimismo, señaló que otro desafío es la digitalización y el acceso universal a internet.

Victoria Rodríguez Ceja, gobernadora del Banco de México, destacó que la política monetaria del organismo ha generado logros tangibles para la población.

Mencionó como ejemplos la estabilidad de los ingresos de los trabajadores ante choques externos y la posibilidad de que las familias puedan planear con mayor certeza su patrimonio.

Rodríguez Ceja señaló que la consolidación de un sistema financiero robusto ha permitido ampliar las opciones de servicios y promover la inclusión, así como incentivar productos financieros adaptados a distintos sectores.

"La tarea del Banco de México no solo se refleja en estadísticas, sino en beneficios concretos para millones de personas", apuntó.

Bolsa mexicana cae con fuerza

AGENCIAS

Las bolsas de valores de México cayeron con fuerza en la primera jornada de la semana.

Los índices accionarios locales retrocedieron tras haber anotado el viernes un máximo histórico, luego de que se moderó el entusiasmo sobre la política monetaria estadounidense.

El índice líder S&P/BMV IPC, de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), que agrupa a las acciones locales más negociadas, bajó 1.24 por ciento a 58,492.13 unidades. El índice FTSE BIVA, de la Bolsa Institucional de Valores (Biva), descendió 1.24 por ciento a 1,172.19 puntos.

Al interior del índice de referencia, la mayoría de los valores cerraron con pérdidas. Destacó la caída de la minera Industrias Peñoles, con 6.51 por ciento menos a 531.01 pesos, seguida por Walmex, con 2.94 por ciento a 55.83 pesos, y la también minera Grupo México, 2.31 por ciento a 124.65.

La bolsa terminó en un máximo histórico el viernes, al cual avanzó gracias a las apuestas sobre un posible recorte a la tasa de interés de la Reserva Federal (Fed), en septiembre. Superado el entusiasmo, vio una toma de utilidades. El S&P/BMV IPC gana 18.13 por ciento en el año.

DESPLAZAN COMERCIO TRADICIONAL

La Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco) Ciudad de México denunció la expansión descontrolada de bodegas y comercios chinos en el Centro Histórico, muchos de ellos instalados de forma irregular en edificios habitacionales, estacionamientos e incluso inmuebles históricos, lo que representa riesgos estructurales y de protección civil.

El organismo empresarial advirtió que existen más de 600 bodegas y plazas operadas por empresarios chinos y alrededor de 3 mil 500 establecimientos asiáticos, equivalentes al 20 por ciento del comercio en la zona, lo que ha provocado el desplazamiento de negocios tradicionales y caídas de hasta 60 por ciento en las ventas de empresas mexicanas.

La Canaco pidió acciones urgentes, como revisar usos de suelo, fortalecer la fiscalización aduanera, proteger el comercio local y establecer polígonos de restricción para preservar la vocación habitacional y cultural del Centro Histórico

Construcción acumula 14 meses en retroceso anual

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

Tras 2 meses consecutivos de retrocesos, el valor de la producción de las empresas constructoras en México registró un leve repunte en junio de 2025, aunque insuficiente para compensar la tendencia negativa que arrastra el sector desde el año pasado.

De acuerdo con los Indicadores de Empresas Constructoras (Enec) publicados por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), el valor de la producción subió 0.9 por ciento a tasa mensual, luego de caídas de 0.3 y 2 por ciento en abril y mayo.

Sin embargo, en comparación anual, el sector registró un desplome de 18.2 por ciento frente a junio de 2024, con lo que acumuló 14 meses consecutivos en números rojos. El máximo nivel del valor de la construcción se alcanzó en septiembre de 2023, antes de iniciar una marcada tendencia descendente.

Con cifras originales, sin ajuste estacional, la contracción anual fue de 17.4 por ciento. Oaxaca fue la entidad más afectada, con una baja de 73 por ciento en el valor de la construcción, seguida de Quintana Roo (69.6 por ciento), Campeche (66.5) y Durango (52.3).

En lo referente al empleo, el personal ocupado total en las empresas constructoras retrocedió 0.5 por ciento en su comparación mensual y 11.2 por ciento anual. Las horas trabajadas disminuyeron 0.4 por ciento respecto a mayo y 12.5 por ciento frente al mismo mes de 2024.



El sector reportó un avance mensual de 0.9 por ciento en junio de 2025, pero mantiene una caída de 18.2 por ciento respecto al mismo mes de 2024.

DEPORTES





VICTORIA

El ciclista francés David Gaudu protagonizó una sorpresiva victoria al adjudicarse la tercera etapa de la Vuelta a España 2025. disputada entre San Maurizio Cana-



TABLA DE POSICIONES

LIGA MX® Maronil

		Pts
1. 🙀	Monterrey	15
2.	América	14
3.	Cruz Azul	14
4.	Pachuca	13
5.	Tigres	10
6.	Toluca	10
7.	Tijuana	9
8.	Juárez	8
9.	León	7
10.	Atl. San Luis	6
11.	Santos	6
12.	Mazatlán	6
13.	Pumas	6
14.	Necaxa	5
15. 👣	Atlas	5
16.	Guadalajara	4
17.	Querétaro	4



Puebla

Tijuana

Puebla





León

DUPLAS MEXICANAS

COLIMENSES, PRESENTES EN EL TOUR NORCECA DE VOLEIBOL

La competencia reunirá a 26 duplas de 10 países, entre ellos Canadá, Estados Unidos, Cuba y Puerto Rico

REDACCIÓN

Manzanillo será sede del Tour Norceca de Voleibol de Playa del 29 al 31 de agosto, y tres atletas colimenses estarán entre los protagonistas que representarán a México en este evento internacional, Angélica Jazmín Torres Galván, Naomi Alejandra Cruz y José Ángel Cárdenas Valdez, originario

La competencia reunirá a 26 duplas de diez países, entre ellos Canadá, Estados Unidos, Cuba y Puerto Rico.

Torres y Cruz, medallistas de Olimpiada Nacional, no solo competirán en Manzanillo, sino que también han sido convocadas para el Tour Norceca en Guadalajara, Jalisco, del 4 al 8 de septiembre, y para el Campeonato Mundial U21, que se celebrará del 15 al 19 de octubre, en Pue-

Cárdenas Valdez también formará parte del equipo mexicano en el torneo de

Tres atletas colimenses representarán a México en el Tour Norceca de Voleibol de Playa.

Guadalajara.

Como parte de su preparación, las atletas colimenses se encuentran concentradas desde el 10 de agosto, en el Centro de Alto Rendimiento (CARE) de Nuevo León, donde permanecerán hasta el 20 de octu-

Por su parte, Cárdenas inició concentración el 21 de agosto, y concluirá el 8 de septiembre.

Este circuito internacional cuenta con el respaldo de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade), en coordinación con el Gobierno del Estado, encabezado por la gobernadora Indira Viz-

caíno Silva, a través de la Subsecretaría de Turismo y el Instituto Colimense del Deporte (Incode).

Además, cuenta con el aval de la Confederación Norceca, la Federación Mexicana de Voleibol y la Asociación de Voleibol del Estado de Colima.

PREPARATIVOS

Como parte de su preparación, las atletas colimenses se encuentran concentradas desde el 10 de agosto en el Centro de Alto Rendimiento de Nuevo León

Carrera Meta Teletón 2025 reunirá a mil participantes en Colima

RAMÍREZ PULIDO

Este domingo, la capital colimense será escenario de la Carrera Meta Teletón 2025, un evento deportivo con causa social que busca congregar a cerca de mil participantes de todo el estado, quienes podrán asistir acompañados de familiares, amigos e incluso mascotas.

Mediante rueda de prensa, las autoridades informaron que la carrera contempla tres modalidades: 10 kilómetros, 5 kilómetros y 3 kilómetros. La cita es a las 6:40 de la mañana con una activación física dirigida por patrocinadores y promotores

Posteriormente se dará el arranque: la prueba de 10 km a las 7 de la mañana, la de 5 km a las 7:10, y finalmente la recreativa de 3 km a las 7:20. Todas iniciarán y concluirán en la Unidad Deportiva Morelos.

Los organizadores informaron que la meta es recaudar alrededor de 300 mil pesos mediante la venta de boletos, recursos que serán destinados al Teletón.



AGENCIAS

La tenista mexicana Renata Zarazúa protagonizó una victoria sorpresiva en la primera ronda del US Open al imponerse a la estadounidense Madison Keys, actual campeona del Abierto de Australia y sexta en el ranking mundial de la WTA.

En rueda de prensa, las instituciones

organizadoras dieron a conocer los detalles

Zarazúa, ubicada en el puesto 82 del ranking, logró una victoria histórica en el Arthur Ashe Stadium con parciales de 6-7 (10/12), 7-6 (7/3) y 7-5, en un encuentro que se extendió por más de tres horas y mantuvo en vilo al público neoyorquino.

Durante el partido, Keys mostró un rendimiento irregular, acumulando 89 errores no forzados frente a los 34 de Zarazúa, lo que permitió a la mexicana capitalizar los momentos clave del encuentro.

A pesar de haber perdido el primer set y estar abajo 0-3 en el segundo, Zarazúa demostró temple y resiliencia para revertir el marcador y sellar su pase a la siguiente ronda.

La mexicana de 27 años enfrentará en la segunda ronda a la francesa Diane Parry, número 107 del mundo, quien viene de vencer a Petra Kvitová en sets corridos.



La mexicana de 27 años enfrentará en la segunda ronda a la francesa Diane Parry.



JUEGOS DE IDA

TRES EQUIPOS CON VENTAJA EN CUARTOS DEL BALOMPIÉ ORO

San Jerónimo tiene medio boleto a las semifinales, pues le pegó de visita 6-0 a E Villa de Álvarez

REDACCIÓN

San Jerónimo, Coca Cola y Lo de Villa fueron los equipos que tomaron ventaja al comenzar la ronda de cuartos de final del Futbol Oro (juegos de ida), mientras que del cotejo entre Unión Colima Tonila ante Juventus solamente se disputaron 18 minutos, el sábado.

En primera instancia, San Jerónimo se encuentra con medio boleto a las semifinales, pues le pegó de visita 6-0 a Villa de Álvarez con anotaciones de Agustín Vargas, Daniel Vázquez, Arnoldo Virgen y Joel Anguiano; de los soperos no hubo respuesta

En los otros dos juegos, Coca Cola se impuso 4-0 a Deportivo Oro sin reportarse anotadores, mientras que Lo de Villa doblegó 1-0 a Rinocerontes sin darse a conocer el reporte.

El juego entre Unión Colima Tonila ante Juventus, fue suspendido al minuto 18 de tiempo corrido por Iluvia, la ventaja la tiene el primer cuadro 1-0.



Los favoritos tomaron ventaja al iniciar los cuartos de final del Futbol Oro.

SUPERMÁSTER

En cuanto a la Fecha 28 del balompié Supermáster, varios encuentros fueron suspendidos debido a las lluvias, por ejemplo, el encuentro entre Imperio contra Álvica.

Siteldi e Independiente no jugaron por cancha inundada; Sección 82 contra SNTE 39 suspendido al minuto 26, con un marcador 1-1. Flamingos concluyó con un marcador 2-0 a Villa de Álvarez. Entre los marcadores de cotejos que sí se completaron están el 7-2 de Real Manrique a Titanes; San Jerónimo 2-1 a SNTE 6 y Barcelona 4-3 a DK.

SUSPENDIDO

Varios partidos fueron suspendidos por Iluvia, por ejemplo, Unión Colima Tonila contra Juventus



Lo de Villa es tricampeón del Futbol de Primera Fuerza.

Triple corona para Lo de Villa en Primera Fuerza

REDACCIÓN

Lo de Villa arrasó con todos los títulos de la Temporada 2024-25 en el Futbol de la Primera Fuerza, tras llevarse el campeonato de Liga derrotando en la final a Solidaridad 4-0, este domingo, en el campo 3 de la AFEC-Chical que registró un lleno en las gradas.

Lo de Villa se adelantó en el marcador 1-0, pero después, Solidaridad tuvo para empatar, sin embargo, falló una pena máxima.

Lo mismo le ocurrió a Lo de Villa, quien falló un tiro de once pasos que le pudo dar el 2-0, pero dejó el marcador con la mínima en los primeros 45 minutos.

En la parte complementaria vino la ola de goles (tres más) para dejar el marcador a su favor 4-0.

Lo de Villa festejó a lo grande la obtención de este campeonato, pues al mismo tiempo se agenció el de campeón de campeones, al tener la aureola de Copa.

Oro-Trigonat, listo para las semifinales de Platino



Oro Trigonat tomó ventaja en los cuartos de final del Futbol Platino y tiene más de medio boleto para las semifinales.

REDACCIÓN

Oro-Trigonat, vigente campeón del balompié Platino de la Liga del Recuerdo, se encuentra con pie y medio en las semifinales, luego de golear 9-0 a Guadalajarita en los juegos de ida de la ronda de cuartos de final, el sábado.

La escuadra que terminó en la segunda posición marcó sus anotaciones por conducto de Samuel Villalobos, Enrique Lobato, Héctor Cárdenas, Jaime Santos y Jesús Sánchez; de los caleros no hubo capacidad de respuesta. El juego de vuelta será el sábado entrante.

Por otro lado, el superlíder Halcones, no pasó mayores apuros para derrotar de visita al Imperio 3-1.

Los otros dos juegos no se llevaron a cabo por lluvia, ya que sus respectivos campos estaban inundados, por lo que Lo de Villa y Bosco Comala tienen pendiente su duelo de ida, así como Independiente y U. de San José.

La Liga determinará este martes en la junta, si se juegan entre semana o el próximo sábado.



Figura Obscena se lleva la Copa de Veteranos B

REDACCIÓN

Figura Obscena ganó el título de Copa "Kentuky Fried Chicken", luego de empatar 1-1 con Tecniramsa en el tiempo reglamentario y ganar en muerte súbita con un marcador 4-3. El encuentro se realizó este sábado, en el Estadio San Jorge.

Además, Figura deberá sostener otro partido el próximo fin de semana por el

campeón de campeones con su rival, Fiborsa (Liga) y con ese cotejo, llegará a su fin la Temporada 2024-25.

En cuanto a la historia de la final, Figura se fue adelante en el marcador 1-0.

En la ronda de penales, Tecniramsa y Figura Obscena erraron sus primeros tres tiros de once pasos, después empataron 2-2 en la primera serie para irse a muerte súbita y terminar ganando 4-3.

